
服务

过去， 传统家政存在着从业
人员流动性大、 人员技能水平参
差不齐，服务机构“小弱散”和缺
少监管等行业问题。 近年来，在

“互联网 +”催生下，家政行业诞
生出的“O2O”模式，又让家政服
务市场变得风起云涌， 在解决行
业痛点问题上提出新的挑战。

广州市民孙先生就有一次独
特的遭遇。

2019 年 2 月 14 日， 孙先生
来到管×帮线下某门店， 委托该
平台寻找保姆照顾老人， 并支付
一年 6 万元的保姆工资。 按照合
约，这是一个三方关系的协议：用
户通过预付一年的保姆工资买服

务；平台负责找保姆，预收一年的
工资， 如果保姆离职可以马上找
下一个代替； 保姆从平台那里支
取工资。

孙先生一开始很高兴， 认为
这样的服务模式有优势， 至少不
用太操心保姆离职的问题。 没想
到本以为“省心“的办法，却在“保
姆工资” 上出了问题。 2019 年 9
月，保姆反映平台拖欠其工资，导
致工作不安心， 孙先生只好一边
自己先支付保姆工资， 一边催平
台退还预付工资， 即相当于提前
终止服务合同。退还申请于 10 月
10 日提出， 直到 11 月 22 日，孙
先生才收到平台转出的 2.5 万元
退款。

而这样的情况并非个案 。
2019 年 10 月 9 日， 有网友就在
一消费平台上发出家政机构“承
诺 30 天内处理退款事宜，已经两
个月不还退款”的维权消息。

不可否认， 家政行业从当年
“一个电话，一把椅子”的中介形
式，经过互联网技术的“加持”，已
出现“员工—企业 / 平台—家庭
消费者”的 O2O 的商业模式。 市
民在选择家政服务时， 不再完全
依赖实体化的中介机构或张贴的
小广告，在为数不多、参差不齐的
保姆中相中一个， 谈妥价格就领
回家。

在“互联网 + 家政服务行业”
影响下， 市民选择保姆或家政服
务的方式， 是通过 APP、 微信公
众号或线上线下联动平台等，获
得相应的服务对接。

那么，依托互联网，人们如何
可以从家政企业获得监管和高质
量服务呢？ 诞生在广州的家政
O2O 创业公司 51 家庭管家以其

实践经验显示： 以平台切入家政
服务， 不仅要解决用户和家庭管
家信息不对称问题， 还要以规范
化、标准化、数字化的管理在服务
安全性和品质方面上给予保证。

51� 家庭管家 COO 徐卫华
告诉记者： 平台通过自主研发的
IT 系统，建立了面向客户的服务
标准和管理体系。消费者在 app、
网站或微信下单预约后， 平台将
负责沟通客户诉求， 定制方案后
再进行试工。成功签订协议后，系
统进行派工，家政人员以“员工身
份”上门服务，平台全程对服务进
行跟踪。

“平台化”是“互联网 + 家政
行业”不可回避的发展趋势，政府
部门站在服务大众的角度， 也在
以一种新手法向前推动管理。

11 月 18 日，“广州市家政服
务综合平台”正式上线应用。这是
2017 年起在广州市工信委立项、

历时三年开发建设的平台， 数据
存储于市政府信息化云服务平
台， 由市妇联直属公益二类事业
单位负责运营。

据介绍， 广州市家政服务综
合平台推行持证上岗上门服务，
实现家政人员“一人一码一卡一
档”，雇主可通过上门服务卡实时
查询基础数据， 并可通过平台随
时发布家政需求、预订家政服务、
反馈服务质量。 预计 2021 年前，
市妇联和市商务局将联合发放家
政上门服务卡 6 万张以上。

广州市妇联主席刘梅用“四
个更加”形容了该平台的作用：让
从业人员更加专业、更有尊严；让
广大雇主更加省心、更加放心；让
家政企业更加规范、更加现代；让
政府的手更加有力、 更加到位。
“我以为，以提高家政市场满意度
为导向， 应是平台发展的目标和
方向。 ”刘梅表示。

2019 年 9 月 6 日至 9 月 15
日，“羊城家政十佳满意家政品牌服
务”评选活动在金羊网、羊城派等网
络平台上展开，反响强烈，共收到累
计超过 120 万次的投票， 足见市场
对家政服务需求的热度之高。 家政
市场对家政服务的需求关注点，按
照关注程度排序， 排名前五的依次
是：背景信息真实性、工作态度、专
业技能、安全性、服务质量。

采访中，广州市妇女儿童社会
服务中心主任李嘉庆拿出《2019 年
度家政服务市场满意度调查报告》
告诉记者：目前，广州家政市场以
30-40 岁的年轻家庭为主，3-5 口
之家是主流。 在消费年龄段上，在
已 经 消 费 家 政 服 务 的 家 庭 中 ，
30-40 岁年龄段占比最大，购买服
务的内容主要是照顾老人与小孩，
也就是传统的“一老一小”；其次是
40-50 岁人群，购买服务的内容是
照顾老人，这更可能是因为 40-50
岁年龄段的人小孩普遍在初中及
以上阶段。 在消费比例上，三口之
家的家政消费比例最大， 四口之
家、五口之家次之。 整体看，3-5 口
之家的家政消费占比为 81.33%。

值得关注的是，因家庭收入的
不同，市场对多元化家政服务的需
求也明显增加。 从收入群体看，家
庭年收入 30 万元是市场对从业人
员质量感知的分水岭， 由升转降。
广州年收入 30 万元以下群体，对家
政服务需求增长最快， 在各种类型
上都有较大需求。而年收入 30 万元
以上群体，总体需求增长适中。

调查发现， 广州市家政市场供
给端的规模化效应已逐步显现，需
求端的消费多元化与消费升级趋势
越来越明显，这是推动家政市场“提
质扩容”的主要出发点与价值本原。

2019 年 6 月出台的《关于促进
家政服务业提质扩容的意见》（以
下简称 《意见 》）是十八大后国务院

层面第一个专门针对家政服务业
的政策性文件， 提出了 10 个方面
36 条含金量很高的政策措施，内容
很实，干货很多，可以称之为“家政
36 条”。

华南理工大学现代服务研究院
服务经济研究所副所长毕斗斗认
为，在《意见》要求和框架下，“南粤
家政 羊城行动” 将有五大发展机
遇： 一是处于充满活力的世界级城
市群， 二是位于具有全球影响力的
国际科技创新中心，三是成为“一带
一路“建设的重要支撑，四是成为内
地与港澳深度合作的示范区， 五是
形成宜居宜业宜游的优质生活圈。

据了解，2019 年， 广州家政市
场满意度属于一般水平。 在购买家
政服务前， 市场抱有的期望值较
高； 在消费家政服务的过程中，市
场对服务质量的感受、对成本与体
验收益的衡量上距离预期尚远；在
消费家政服务后，市场抱怨比较突
出、忠诚度尚需培养。

由此可见，“南粤家政 羊城行
动“的启动，打出的是将广式服务融
入大湾区、迈向国际化的发令枪声，
更是在国务院提出的“家政 36 条”
要求下， 广州在家政这一新兴产业
做出“羊城味道”的一次正式呼号。

行业服务标准是提升服务质量
的出发点与落脚点。 广州市政协常
委陈云嫦表示，可推动广州家政服
务立法，逐步将《广州家政服务条
例》 纳入广州市人大正式立法项
目，为广州家政行业发展提供法律
保障与规范。“建议从行业大数据
治理、多渠道人才输入、标准化人
才培养、卡片化人才输出等价值创
造环节做出努力， 在政策扶持、财
政支持、 挖掘广州特色家政文化、
推动立法与制定标准等服务与监
督方面做出改进，以促进广州家政
服务业提质扩容， 提高市场满意
度，最终实现行业高质量发展。 ”
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11� 月 18� 日上
午，广州市实施“南
粤家政 羊城行动”
的启动活动在白云国
际会议中心举行。 现
场不少广州家政企业
及 从 业 人 员 感 叹 ：
“家政行业的春天来
了。 ”

一 个 印 象 中 与
“保姆”“清洁工”“阿
姨” 等职业代名词画
等号的行业， 在互联
网时代， 在顶层设计
的激励下， 已慢慢脱
胎换骨， 提质重生，
不仅具有了互联网基
因 ， 还 实 现 了 超
5000 亿经济体量的
数据。

新形势下， 家政
服务行业如何与民之
所需更加贴近？ 无论
是从现实案例、 从业
者说， 还是大数据报
告、 专家观点， 都给
了我们寻找新兴行业
深入人心的良策。

文 / 图 羊城晚报记者 刘云

该如何
一个曾被“保姆”等词代称的行业，在顶层设计的激励下，已慢慢脱胎换骨，

具有了互联网基因

“家政行业的春天”接接迎 ？

在飞机上跪地为患病老人“吸尿”半小时的
张红医生，回应赞美与质疑：

救人是职业本能
作秀性价比太低

11 月 24 日晚，暨南大学附
属第一医院医生张红登上了从
纽约飞回广州的航班， 关掉手
机，接下来的十几个小时里，他
将拥有这几天来难得的安静。

几天来，因为在飞机上跪地
为患病老人“吸尿”半小时，这
位从医 30 年的介入血管外科
主任受到了前所未有的关注，
一时间，跨洋采访电话、短信铺
天盖地而来， 让他有些措手不
及。 可向来和蔼可亲的他，在参
加学术会议的间隙， 逐条语音
回复，尽管声音中透着疲惫。

赞美之声不绝于耳 ，“作
秀”的质疑也伴随而来，有人说
他“大可不必如此”。 22 日晚，
他在个人微博上作出回应：“当
时的状态下考虑救人是第一位
的，这是一种职业本能”；“有失
败的风险、并发症的风险，自己
感染不治之症的风险， 如果是
作秀的话性价比太低， 太不值
了，（连）巴菲特都不会干”。

羊城晚报记者 丰西西
通讯员 张灿城 王雪

倾情打造有广味的优质家政模式
平台 努力提升雇主及从业者各方满意度

据统计 ，广州市在业（存续）经
营的家政公司数量 、 注册资本 500 万

元以上的公司数量稳步增长 、 行业产值不
断扩大。
截至 2019 年 7 月 ，广州市在业（存续）经

营的家政公司 2603 家 ，主要以家庭（家政）服务
有限公司 、清洁公司 、科技公司的模式进行注册 。
其中， 注册资本 1000 万元以上的（含 1000 万元）
164 家，500 万元-1000 万元（不含 1000 万元）的
104 家，200 万元-500 万元（不含 500 万元）的
120 家 ，100 万元-200（不含 200 万元）的 326
家，100 万元以下的 1889 家。

历年来 ，注销 、吊销 、吊销未注销的家政
公司共 1455 家。

（数据来源：《2019 年度家政服
务市场满意度调查报告》）
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事件回放：

他跪地为老人吸尿37分钟

19 日凌晨 01:54，CZ399 航班从
广州起飞往美国纽约。 航程过半时，机
上一位老人突然无法正常排尿， 需要
紧急医疗救助， 当时同机的张红和海
南省人民医院血管外科主任肖占祥立
即前往救治。

“老人由于前列腺肥大导致急性
尿潴留， 当时老人的小腹像一个小西
瓜一样，人也烦躁、疼痛、坐卧不安、大
汗淋漓，这种情况下，唯一的解决办法
就是把尿排出来。 ”张红回忆道，由于
飞机条件所限，医疗设备比较欠缺，他
们用仅有的两个约 2ml 的小注射器针
头接上吸氧管道， 肖占祥为病人做了
一个带针头的引流管， 为老人进行膀
胱穿刺。

由于长时间的膨胀， 老人膀胱几
乎没有张力， 肖占祥俯身为老人的膀
胱轻轻按摩， 可并不足以让尿液引出
来。 就在这时，张红尝试着用嘴吸了一
下，竟然是可以吸出来的！ 于是，他毫
不犹豫地开始用嘴为老人吸尿， 肖占
祥把着针头，不停地调整位置，同时还
按压着老人的膀胱，默契配合下，张红
吸了整整 37 分钟，帮助老人成功吸出

800 毫升尿液。
张红说， 他一开始听到航空广播

征召医生帮忙时， 并不知道具体要做
什么， 心里多少有一些忐忑，“就像考
试，卷子没打开时，你并不知道出的是
什么题。 ”到了现场以后，简单问询后
发现，病因其实很明确，解决的办法就
是要把患者的尿引出来， 可怎么引出
来，却成了难题。 于是，他采取了“最
笨”的办法，迅速解决了问题。

“吸尿”变“网红”感受：
吸到第二口差点吐了

下机后得知老人情况好转， 张红
十分欣慰，他特别叮嘱家属，飞机上的
救治只是帮助老人把尿排出来， 前列
腺的问题还是要到医院去查一查。“换
成其他人，也同样如此，这只是特殊的
条件下， 一个普通医生所遇到的很普
通的事。 ”他说。

今年 55 岁的张红，1983 年进入暨
南大学医学院。 在外科奋斗 30 年，自
认未成名医， 倒是练就了晚上“睡不
死”的本领，随叫随到成了本能。

一向低调的张红以为， 这原本只
是飞行过程中的一段“小插曲”，却没
料到， 自己即将成为无数人关注的对
象———下飞机后张红赶往学术会议现
场，与此同时，他为老人“吸尿”的视频
正在被国内网友广泛转发———不断有
越洋电话打来， 家人朋友的关心和问
候接连而至，他有些始料未及。

几天来， 张红一次又一次地被问
及当时吸尿的感受。 性格直率的他非
常坦诚：“当时也没空去想别的， 就想
着怎么把尿液吸出来。 说实话，当时吸
到第二口的时候，我都要吐了，那个味
道确实不好受。 ”

张红说，家人听说这件事后很感
动，没想到我这么勇敢 ，但也会有一
点担心，怕会被感染。“后来我也仔细
考虑过， 感染应该是小概率事件，老
人主要是心脏病和前列腺的问题，当
然到现在我也不能保证没有任何感
染风险，但事情已经过去了，我无怨
无悔。 ”

张红的儿子在接受采访时表示，
当听说父亲“救了一个人”，以为是做
了心肺复苏之类，“得知细节后， 觉得
父亲的头像带着光。 ”

产生医患纠纷怎么办？
绝大多数人心善

有人问张红，如果“救不回来或者
救治失败，产生医患纠纷”怎么办？ 张
红说， 当医生应当尊重生命，“作为医
者，首先就是救命，至于其他的事，不
是说不去考虑，在当时的情况下，我们
顾不上去考虑。 医生每天都直面生死，
如果任何时候都先考虑会不会产生医
患纠纷，那么生命该放在什么位置？ ”

张红说，他坚信，绝大多数人是善
良的， 能理解医生的出发点是治病救
人。“在我的理解里，一名合格的医生
首先不能忘记当初学医时那份治病救
人的初心， 也要牢记毕业时每个人是
曾经宣誓过的，这是我们的使命”。

回应“作秀”质疑：
性价比太低，不值得

不过，也有人在网上质疑他有“作
秀” 之嫌， 也有人说他“大可不必如
此”。 原本不打算再发声的张红，22 日
晚在个人微博上发出回应，他表示，吸
尿过程有失败的风险， 患者有并发症
的风险， 他本人有被感染的风险，“如
果是作秀的话，性价比太低，太不值，
（连）巴菲特都不会干。 ”

张红在回应中表示， 衷心地感谢
大家对他的赞誉， 其实医生在医院里
每天遇到的困难比这大多了， 他希望
大家向坚守岗位、 默默无闻的广大医
生群体表示最大的敬意；至于为何“用
嘴吸尿”，主要原因是为了尽快缓解病
人的紧迫感， 针头太细不可能用大针
管抽吸，小针管的工程量太大，时间不
容许，空间有限，老人体位要求使得很
难有压力差，只好采用这一办法，实属
无奈。

对于突然之间成了“网红”，张红
坦言确实没想到，“变红这件事是大家
对我的认可。对这种行为的认可。对医
生治病救人的爱心、责任心的认可。 ”

张红表示， 这件事对自己的生活
不会有什么影响， 他还是一个普通的
医生， 对每一个病人的救治都应该全
力以赴。“回去以后该干什么干什么，
工作还是要踏踏实实地做。 ”

制图 / 黄绮文


